

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Número suelto 10 céntimos

Año IX

Alicante: Jueves 29 Setiembre de 1921

Num. 2481

Toda correspondencia

Calle Sagasta, 45

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la población un mes. Ptas. 2
Fuera de la población trimestre. 7'50

Número atrasado, 20 céntimos

Anuncios y noticias

á precios convencionales

EL CAPITAN LAGIER

Hace hoy 53 años que los labios de los liberales españoles pronunciaban con ardoroso entusiasmo y sincera gratitud un nombre. Aquel nombre que hasta entonces no había tenido la aureola de la popularidad, era el de **D. Ramón Lagier y Pomares**, el abnegado marino que había llevado a cabo un hecho político de gran trascendencia para la nación española. Hoy, aniversario de tan memorable acontecimiento, EL LUCHADOR se honra mucho, dedicando el presente número a la memoria del que fué tan integérrimo ciudadano, como esforzado campeón de la libertad y del progreso.—La Redacción.

El capitán del "Buena Ventura,"

Carlos Esplá me enteró en las Arenas de Valencia de quien es Francisco Montero Pérez y lo que proponía en EL LUCHADOR. Montero Pérez por lo que de él me dijo Esplá merece la denominación que le di en el acto llamándole el Juan José Morato de Alicante. Ambos, Morato y Montero, son tipógrafos y profesan ideas avanzadas y tienen ilustración y talento. Montero es cronista de Alicante y Morato pudiera serlo en Madrid, méritos le sobran para serlo. Montero Pérez propuso que el 29 de Setiembre publicara un artículo dedicado a la memoria de Ramón Lagier. Con mucha devoción.

Lagier es una figura simpática, fué uno de esos hombres que en segundo término, en esfera modesta, hacen mucho por el triunfo de un ideal. Entusiasmo y abnegación. Con esas virtudes contribuyó Lagier al triunfo de la revolución de 1868.

Hace veinte años que recibí un libro que lei entonces, guardé como oro en paño y he releído ahora. Se titula así: «Ramón Lagier. Apuntes para ilustrar la biografía del bravo capitán del Buena Ventura, por Pedro Ibarra y Ruiz. Archivero y bibliotecario.—Elche, Francisco Fernández Díaz.—1901.»

Avalora, para mí, este valioso libro la siguiente dedicatoria del hijo del marino:

«Muy distinguido amigo: No una obra literaria, sino un bosquejo de la vida de mi padre, es lo que tengo el honor de remitirle. Aprecie usted en ella el recuerdo, no el arte. Suyo etérea, R. Lagier. Elche 14 de Junio 1901.»

Precede al libro el retrato de Lagier. Su fisonomía encuadrada por largas patillas, rasurado el labio superior y afeitada la barba, es típica de marino y espejo de un alma grande. Bondad y senillez, energía e infantilismo, candidez y fantasía reflejan el noble semblante. La vida del hombre confirma la impresión que causa el retrato.

Lagier nació en Alicante el 12 de Marzo, según Ibarra, el 13, a creer al señor Montero Pérez, del año de 1821. Era negro el padre de Lagier, hombre rico en fortuna y en ilustración. Los cien mil hijos de San Luis restauraron a Fernando en su trono absoluto y favorecieron el terror. El padre de Lagier emigró a Londres. Su familia hubo de marchar al campo, huyendo de la reacción y de los atropellos de los realistas y apostólicos. La amnistía de Cristina permitió la vuelta a Alicante de Lagier padre; pero la emigración había arruinado a esta familia y herido de muerte a la madre, a la dulce y buena doña Teresa Pomares.

Hay que educar al chico en lo que cueste menos tiempo, y se mete al niño Ramón en la Escuela de Náutica.

Obtiene el título el mismo día que fallece doña Teresa.

Ramón Lagier, marino. Así puede titularse el segundo canto del poema, el segundo capítulo de la novela. ¡Cuan interesante! Ramón Lagier realiza el primer viaje en el pallebot «San José», viaje duro, peligrosísimo. En el mismo «San José», realizó su segundo viaje y en la Noche Buena de 1839, al mismo tiempo que Espartero ganaba la batalla de Luchana y libertaba Bilbao, encallaba el pallebot en Villaviciosa, se partía y naufragaba Lagier.

En la polaca «San Antonio» hace su primer viaje a América, un año tarda en volver a España.

Ya manda barcos. Como capitán se embarca en «La Esperanza», luego, sucesivamente, en los laudes «Joven Teresa» y «Encarnación».

El capitán se enamora y se casa en 1842 con Vicenta Lloret Usera, madre de sus hijos.

Sigue navegando por las costas españolas, por Francia, por el norte de Europa y en 1850 camina a Oriente y va a Constantinopla y Alejandría.

El biógrafo nos cuenta sobriamente un episodio muy romántico; una aventura de leyenda: el capitán Lagier logra entrar en el harén del Sultán de Turquía y hablar con las odalisas.

Vuelve con rumbo a Alicante deseoso de abrazar a su esposa, de besar a sus hijos. Al llegar a Barcelona sabe que el cólera de 1854 diezmó su familia. Sus esposa murió, murió uno de sus hijos, murieron sus suegros; murieron dos hermanos de su mujer. El alma sensible del marino se conmueve, la ágita el infortunio, como la tormenta al mar.

Va a Roma sediento de consuelo, no encuentra en la religión católica ni fe, ni calma y vuelve al mar, como capitán del «Hamburgo» primero; luego de barcos de Antonio López, el primer marqués de Comillas.

Funesta fué para Lagier su amistad con López, feliz para la revolución. Lagier capitán del «Paris» hace viajes a Marsella y entrega sus hijos a la tutela del banquero, santurrón jesuita, íntimo de Antonio López, un tal Olivieri, bienquisto en Marsella y protegido por la Compañía de Jesús.

Y ocurre en 1861 lo que podemos llamar el naufragio de Lagier en Marsella. Vicente, su hijo, niño de 12 años, es asesinado en «Le Petit Seminaire». El Olivieri atentó al pudor de las niñas hijas del capitán, Teresa de diez y siete años y Esperanza de diez y seis.

Es horrible la tragedia. Lagier intenta matar a Olivieri. Luego, mas sereno, procura hallar justicia en los tribunales franceses. Prim le recomienda, el emperador le escucha, Usera dirige la querrela; pero la Emperatriz Eugenia, el partido clerical y los jesuitas logran salvar a los delincuentes, difaman a las víctimas y

aseguran que Lagier está loco. El abogado del capitán en París, el famoso Julio Favre le escribe: «Mi querido capitán: ellos son mas fuertes que nosotros».

Esa frase sintetiza el Sedán de la Justicia francesa. ¡Que diferencia entre el segundo imperio y la República del «affaire Dreyfus»!

Lagier incapaz de vengarse salvó a los jesuitas después de la revolución en Cádiz, y no tuvo otro reproche que estas epigráficas líneas dirigidas a la exemperatriz Eugenia:

«Señora, recuerde usted que los zulús de Marsella me mataron un hijo y atentaron al pudor de mis hijas; ahora los otros zulús han matado al hijo de usted príncipe imperial: esta es la justicia del cielo».

Al huir de Marsella para salvarse del manicomio, en un kiosko halló Lagier el consuelo que en vano buscara en Roma, fué un libro espiritista. Lo compró, lo leyó y, convencido y confortado Lagier, fué espiritista desde entonces.

Fuó además revolucionario. Capitán del Mallorca se puso él y puso su barco a las órdenes de Prim. Con una hazaña humanitaria y arriesgadísima da comienzo el romance heroico de Ramón Lagier, conspirador.

Había sido condenado a muerte el comandante Benito Ferré. En Tarracona estaba preso y a punto de ser pasado por las armas, Lagier lo libera y lo lleva a Lisboa, donde echa a Ferré en los brazos del general Prim.

Lagier visita en Mahón al general Serrano duque de la Torre y lo pone en relaciones con Prim. Va y viene de Londres a los puertos de la Península, de Canarias y de Baleares. Comunica entre sí a los conspiradores y relaciona a los emigrados en Inglaterra, en Francia y Portugal.

Hace falta más de Lagier, y Lagier adquiere el Buena Ventura, que propiedad de otra casa armadora había utilizado Garibaldi, y el 8 de Setiembre zarpa de Cádiz para Canarias con el fin de traer a España a los generales deportados. Tres días permanece oculto, rehuyendo el encuentro con barcos del gobierno. Al fin el día 14 de Setiembre embarcan en el Buena Ventura los generales duque de la Torre, Caballero de Rodas, Serrano Bedoya, López Domínguez y Ramón Nouvilas.

El poeta Ayala que va a bordo grita ¡viva España con honra! En Cádiz ya está Prim, desembarcan los generales y triunfa la revolución.

Después de Alcolea aun hace Ramón Lagier nuevos desinteresados servicios a la causa revolucionaria. Va a Portugal con el Buena Ventura y reintegra a la patria a los emigrados, a los de Prim, entre ellos a Romualdo Lafuente.

El marino no recibe otro premio que un destino para un su criado. Aun realiza una misión delicada, que le encarga Prim en 1870: la de ir a los Estados Unidos para entrevistarse con Céspedes y acabar la insurrección de Cuba.

Prim fué asesinado. Ramón Lagier se volvió a España y, tal vez, entonces se perdió la isla de Cuba para Es-

paña. Lagier retirado del mar durante la restauración no cesa hasta meses antes de su muerte de adoctrinar y aconsejar a los republicanos. En Junio de 1897 firma un artículo fechado en Elche que publica «La Justicia» y en Elche fallece el 28 de Octubre de 1897.

¡Llor a su memoria!

El libro de que he hecho mérito lleva un prólogo de Odón de Buen, de quien son estos juicios sobre Lagier y la revolución:

«Con su amor al progreso humano, coincidía en sus escritos el amor a la Naturaleza; por eso me era doblemente simpático. Primero marino, agricultor después, estudioso y genial siempre, en el titánico poder de las aguas del mar y en la fecundidad inagotable de la tierra, con el imperio de la Ciencia y la aplicación del trabajo, hallaba el germen de toda prosperidad».

Leyendo sus escritos, se observará que pueden sintetizarse las opiniones de Lagier en estos tres puntos: odiaba a los jesuitas; buscaba la mayor perfección y el mayor bienestar del hombre; amaba a la Naturaleza. Y al servicio de este hermoso programa puso las fuerzas todas de su entendimiento, su pericia de navegante, su actividad, su genio, su fortuna, el esfuerzo de su brazo.

Le seducía el espiritismo porque excluye la teocracia y porque su doctrina es mas dulce y consoladora que las viejas enseñanzas bíblicas.

Combatía al clericalismo que tanto daño le hizo, porque veía en él el obstáculo más grande que se opone al progreso de nuestro pueblo, y a la grandeza de nuestra raza.

Peleaba por la República, porque entendía que sin ella no podrá haber en España suelo firme en que afirmar la Libertad, atmósfera pura que permita la legitimísima expansión de las ideas.

Testigo de las desigualdades sociales, sintiendo en sí reflejados los sufrimientos de los trabajadores, abogaba por un régimen igualitario y fraternal, y en sus últimos años, a tan palpitante cuestión dedicó muchas de las interesantísimas correspondencias que dirige a los periódicos republicanos.

Fuó Lagier un defensor entusiasta de los labradores; ¡con qué amargura relataba la situación angustiosa de los cultivadores de la tierra, agobiados por las exigencias del fisco, corroidos por la usura, sin amparo contra las inclemencias del tiempo, contra la inseguridad de las cosechas!

Toda idea generosa tenía puesto en su mente; todo sentimiento noble anidaba en su pecho; para todo esfuerzo útil se prestaba su voluntad inquebrantable.

«Hay libertad religiosa de derecho; de hecho quien no hace el papel de católico no puede vivir. Al clericalismo no le importan los convencidos: le bastan los mogigatos y los entusiastas, los fanáticos. La reacción que domina no tiene ni la franqueza de mostrar su cara sombría, repugnante; se viste a la moderna; de cuando en

cuando, en algún detalle, descubre sus instintos inquisitoriales; pero su tono ordinario es de hipocresía. Veneno aromatizado, suave, que va poco a poco inficionando la atmósfera, que debilita los músculos y mata lentamente la voluntad y endurece el cerebro, entregando a frailes y jesuitas en completa imbecilidad, un pueblo que fué indomable siempre que se vió libre».

La Revolución de Setiembre no dió en el clavo. No estaba el enemigo tan solo en el Palacio Real; arraigaba también en el corazón mismo de la sociedad española y era forzoso desarraigarse por completo. La Revolución no destruyó el clericalismo, y el clericalismo ha destruido la obra de la Revolución, hasta tal extremo que si queremos ser libres, hemos de volver a empezar.

Peor, mucho peor que en 1901 fecha del prólogo, estamos hoy.

Al evocar el recuerdo del valeroso Lagier sentimos un consuelo semejante al del padre infortunado cuando en Marsella encontró un libro celeberrimo que sirvió de bálsamo a sus heridas. De acicate a nuestro abatimiento y de tónico a nuestro desmayo sirve el recuerdo de Ramón Lagier, el capitán del Buena Ventura.

Roberto Castrovido

Centenario de un alicantino ilustre

D. Ramón Lagier y Pomares

Hace muchos siglos escribía Plutarco que los grandes hombres son inmortales, como comprendiendo que era un deber de todo ciudadano el perpetuar de algún modo, al través de todos los tiempos y de todas las generaciones, los recuerdos indelebles de aquellos seres que constituyeron una gloria indiscutible para la patria que los vió nacer.

Entre los hijos de la liberal ciudad de Alicante, entre los llamados a la inmortalidad política, debe figurar en lugar preeminente, por su carácter, por su consecuencia, por su integridad y por su honradez el ilustre republicano don Ramón Lagier y Pomares.

Era Lagier uno de los individuos de aquella generación de creyentes, apóstoles y luchadores que prepararon y consiguieron realizar el hecho político más importante de la historia de España en el siglo XIX, el importante despertar de la nación en 1808, hecho capital de nuestra historia contemporánea, «sin el cual,—como en cierta ocasión decía importante político,—no tendría sentido ni explicación el estado político y social de la España de hoy».

El día 12 de Marzo de 1821 acariciaron la frente de un niño que venía a la vida las frescas brisas del Mar Mediterráneo, en la ciudad de Alicante, la ciudad besada por este mar, tan cantado por los poetas, así de la antigüedad como por los de nuestros días.

Este niño fué el que en el decurso

MUSIC-HALL "SALÓN NOVEDADES,"

GRANDIOSO ÉXITO.—CANTOS REGIONALES

INESITA RIPOLL

del tiempo adquirió justa fama de marino experto, D. Ramón Lagier, el que vió la luz primera en la casa número 6 de la hoy calle de Altamira, casa que sirvió años después de albergue a la familia de los Maisonnave.

El amor a los principios liberales puede decirse que ha germinado en todos los miembros de la familia de Lagier.

Los ascendientes de nuestro paisano, sufrieron muchas persecuciones por la defensa de la libertad.

Durante el mando del funesto Comandante general de esta plaza don Pedro Fermín de Iriberry, el abuelo del ilustre alicantino a quien dedicamos estas líneas, fué uno de los liberales que más sufrieron las iras de los sicarios del absolutismo, por no olvidar éstos que durante el trienio constitucional, su domicilio fué un centro de propaganda a favor del citado régimen.

Cerramos este recuerdo que dedicamos a Lagier, manifestando que, retirado éste después del triunfo de la Revolución de Septiembre a una finca de su propiedad, sita en el campo de Elche, sin dejar un momento la vida activa de la política, allí le sorprendió la muerte el día 28 de Octubre de 1897, contando a la sazón 76 años de edad.

Después de recordados los principales hechos de la vida política de Lagier, nos aferramos más y más a la opinión que sustentamos de que nada más cierto que el nombre no es lo que hace ilustre a un hombre, sino que es éste quien debe hacer ilustre a su nombre.

Solo así se comprende que siendo tantos los nobles de sangre azul, sean contadísimos los que brillan, pues el particular brillo, sólo a las prendas personales se debe y nunca a la tenencia de un viejo pergamino.

Y, como final, la biografía de Lagier se puede compendiar en estas breves líneas: Expuso su vida más de una vez en aras de los principios liberales que sustentaba; sacrificó cuanto poseía por la misma causa; y al triunfo de la libertad en España en 1868, no aceptó recompensa alguna, sufrió no pocos desengaños y ayudó a encumbrar a muchos ingratos.

Apunte final: La ciudad de Alicante, patria nativa de Lagier, hasta hoy no ha hecho nada que tienda a perpetuar su memoria. Su apellido ni rotula ninguna vía pública de la urbe alicantina ni aparece inscripto en las lápidas dedicadas a los hijos ilustres de esta provincia, existentes en uno de los salones de las Casas Consistoriales. Como paisano de Lagier, lamento este olvido, y ruego al Ayuntamiento, que ejerciendo una verdadera obra de estricta justicia, lo subsane. Para estos casos están las lápidas a que nos referimos.

Francisco MONTERO PÉREZ

Reforma que se impone

Resulta bochornoso, dice muy poco en favor de nuestra ciudad, el estado en que se encuentra la entrada de Alicante por la estación de Madrid. Frente a esta debiera existir una gran plaza adoquinada, limpia, en la que los coches pudieran estar bien situados y maniobrar sin peligro alguno, sin estorbar a los viajeros ni estorbarse mutuamente. Hace veinte ó veinticinco años, cuando el tráfico de viajeros era muy inferior al de ahora, cuando con media docena de coches y un par de tartanitas sobaban la mitad de carruajes resultaba suficiente la pequeña replaza; actualmente, que acuden a la estación de referencia triple número de coches cerrados, berli-

nas, millores, automóviles, etc, se impone habilitar una plaza amplia, bien urbanizada suficientemente alumbrada.

Ahora se dá el caso de que a la insuficiencia de espacio se une la molestias del polvo ó del barro, de un alumbrado reducido a dos ó tres farolitos de petróleo ó de aceite; farolitos que abochornarían a Guatretodeta, pongamos por pueblo modesto y de poco tráfico y ninguna pretensión. Añádase á esto que los pequeños focos de la avenida de Maisonnave apenas alumbran y que algunos de ellos están completamente apagados, y se verá la necesidad de que por el buen nombre de la población se atiendan las indicaciones que acabamos de hacer.

Si todo esto perjudica a los viajeros que utilizan carruajes, mas perjudica a los que van ó vienen á pie, entre tinieblas si es por la noche, atascándose en el barro si llueve ó tragando polvo en tiempo seco.

Para la compañía de M. Z. A. puesta de acuerdo con el Ayuntamiento y Obras del Puerto, no ha de ser una obra difícil adecentar esa entrada de Alicante y arreglar el camino que conduce á los muelles de la estación.

Frecuentemente oímos á los forasteros (y á los indígenas también) quejas ó burlas que precisamente no son enaltecedoras para nosotros, ni muy halagüeñas para el buen nombre de la ciudad que tiene pretensiones de ofrecerse como atractiva de forasteros evitando de toda clase de molestias.

¿Seremos atendidos?

Rápida

Decía un periodista catalán que el abrir el sepulcro del Cid desoyendo los consejos de Jaquín Costa que pedía siete llaves para dicho sepulcro, nos costaría alguna gran catástrofe. A los pocos días ocurría lo de Melilla como confirmando el vaticinio. Pareos que los espíritus se indignan cuando sus cenizas son molestadas en su reposo eterno; así ocurrió á Othon III cuando turbó el reposo de Carlomagno; así ocurrió á Francisco I quien á los pocos días de molestar á Rolando en el sepulcro, cayó prisionero en Pavía; así ocurrió á Sebastián de Portugal poco antes de lo de Alcazarquivir; también se asegura que el kaiser molestó los restos de su abuelo, y al poco tiempo estalló la guerra que le llevó al desastre.

Tal vez sea influencia de esos espíritus que se evocan ante los restos humanos. Y al sentirse los molestadores poseídos de ese espíritu, se creen obligados á repetir las hazañas de un Rolando, de un Ricardo Corazón de León, de un Carlomagno, de un

Cid, de un Jaime el Conquistador y hasta de un Escipión el Africano... sin pensar que los tiempos han cambiado y que si volvieran á la vida aquellos hombres representativos de un valor sin límites, llegarían todo lo mas á sargentos del Tercio.

X.

Los jóvenes radicales

En Madrid se ha celebrado un mitin en la Casa del Pueblo Radical, y organizado por la Juventud del partido.

Habló el Sr. Salazar, quien se mostró partidario de la apertura del Parlamento, para que este soberanamente, exija las responsabilidades del desastre de Marruecos y determine lo que deba ser nuestra acción en tierras africanas.

Alejandro Verdú

Corona de siemprevivas

El admirable cirujano de Monóvar fué dueño de una rara cualidad: la energía. En su lucha a brazo partido con la muerte, la venció formidable en mil ocasiones. Temperamento indómito, alma turbulenta, vivió lleno de inquietudes; pero tenía la excelsa virtud de la serenidad ante la mesa de operaciones donde los pacientes esperan el milagro de la intervención quirúrgica. Y como su ministerio era manejar con precisión y fortaleza de alma y de sentidos el bisturí, él, el admirable cirujano monovero, cumplió con su deber.

¿Qué importa que la vida mortal nos arrastre en sus vorágines si queda imperturbable el deber para con la sociedad? ¡Victima de sí mismo fué Alejandro Verdú! Poco tienen los hombres que arrojarle en cara; y si algo hubiese que recordar de deplorable en su vida, es mucho más lo que hay que recordar para bendecirle. Además, esta clase de hombres que Figaro calificaba de hombres-vértices, cumplen a maravilla su misión: Arrasan, destruyen, trastornan como ráfagas de viento huracanado, pero crean después. Es el movimiento letal, fatalmente necesario de las olas; ¿será extraño que alguna vez las olas se enfurezcan y destruyan los muros de costezación y hasta hagan zozobrar entre sus furiosos a las frágiles barquichuelas? Si es necesaria la tormenta de agua para remediar la sed de los campos, necio será el que piense que no puede caer predisco en el turbión.

Pero, ¿para qué seguir? Cada hombre es hijo de sus obras. Las obras de Alejandro Verdú debieron ser gratas a la gente por cuanto su entierro fué una magnífica demostración de sentimiento. Y no nos referimos a las personas notables; éstas habían de concurrir al sepelio, dada la posición que ocupaba Alejandro. Nos referimos al pueblo llano, al que no oculta ni disfraza sus sentires. El pueblo lloraba con amargura al paso del entierro; el pueblo lloraba, con mas dolor aún, cuando el cadáver del desventurado iba a recibir sepultura. Las escenas dolorosas del cementerio no se borrarán jamás del recuerdo de los amigos del finado. Allí se demostró que las obras de Alejandro eran dignas de la ofrenda de lágrimas que todos le rindieron.

¡Descanse en paz el amigo! Bien necesita el reposo eterno de la muerte un organismo como el suyo que tanto vibró por la vida!

A. MONTERO

Notas biográficas

El médico don Alejandro Verdú nació en Monóvar y contaba actualmente 31 años de edad. Estudió con los jesuitas en Orihuela, y cursó el bachillerato en el Instituto de Alicante; la carrera de Medicina la efectuó en Va-

DROGUERIA

La mejor surtida y la que a más bajos precios vende en Alicante sus artículos de primera calidad.

JOSÉ JUAN CANALEJAS, 15**Notas de la Alcaldía**

En el vapor «Cullera», de la Compañía Transmediterránea, remitió el señor Alcalde al Teniente Coronel del Segundo Batallón del Regimiento Infantería de la Princesa, destacado en Nador, (Melilla) un cajón de madera conteniendo los donativos de tabaco que se recogieron en el Casino de Alicante, Hotel Victoria, Café del Comercio, Cervecería «La Marina», Estación de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, Maison Dorée, Bar «El Nido», Real Club de Regatas, Sucursal de los Almacenes de «El Águila», Bancos de Albacete, Hispano-Americano, España y Español de Crédito, Bañerío «La Alianza», estancos de los señores Sogorb y Masanet, «La Ciudad de Roma» y Kiosco de Jaime Riera, para los soldados de dicho cuerpo que tan valientemente luchan en Marruecos. Al envío acompañaba nuestra primera autoridad local una expresiva carta de salud y felicitación. Con posterioridad a la remesa se ha recibido en la Alcaldía otro donativo de tabaco procedente del Café Comercio, y queda para enviarlo más adelante en unión de los que hay anunciados por diversos conductos.

«LIBERTAD»

El próximo día 1.º de Octubre aparecerá en Castellón un nuevo diario titulado «Libertad».

Este colega contará con la colaboración del maestro de periodistas e ilustre republicano don Roberto Castrovindo.

FLOR de la BELLEZA

Blanquea el cutis, suaviza la piel, armoniza el rostro, cura las pecas, quita las manchas de la cara producidas por la brisa del mar y los rayos del sol. Neutraliza los efectos irritante de afeites nocivos, rejuveneciendo el semblante. Empleando en un baño general un tercio de botella, produce gran sensación de frescura, perfuma el cuerpo y da a la piel ternura tal, que se quitan las arrugas. Ideal preparado para la belleza de las jóvenes.

Se vende en las acreditadas Droguerías y Perfumerías de los señores Romero y Padilla y Gomez, Calle Altamira; en la de don Vicente Coloma, Calle Diaz Moreu y en el depósito general Pedro Bernabéu, Drogueria, Mayor, 93, La Unión (Murcia)

Arte y Artistas

TEATRO PRINCIPAL

El próximo día 5 de Octubre comenzará la temporada en el decano de nuestros coliseos con la presentación de la notable Compañía dramática de Miguel Muñoz, el aplaudido primer actor y director.

En esta Compañía figura como primera actriz Marta Grau.

El debut se efectuará con el precioso drama de Manuel Tomayo y Baus «Un drama nuevo».

Merece plácemes la dirección artística de esta Compañía por el buen gusto demostrado en la obra elegida para su presentación. «Un drama nuevo» es una obra de fuste en la que sus intérpretes tienen ancho campo donde lucir sus facultades artísticas. Es una de las buenas de nuestro antiguo repertorio dramático, de las que han servido para cimentar su fama los mejores intérpretes de la escena española.

Ya hace tiempo que no se ha re-

lencia, adquiriendo el título a los 23 años. Luego se trasladó a Madrid y estuvo como ayudante del célebre Goyanes, cerea de 5 años. Allí aprendió del maestro de la cirugía moderna la vista clara para el diagnóstico; la mano firme para el bisturí, y la serenidad pasmosa para operar.

A su regreso de Madrid, visitó Valencia durante algunas temporadas, y allí le vimos algunas veces en el Sanatorio del Camino del Grao, practicando y aprendiendo de cirujano tan meritisimos como don Enrique López, don Antolín Candelas, don Juan Cogollos y otros de gran fama.

Establecido ya en Monóvar, montó una clínica admirable y se dedicó con entusiasmo, con pasión, a su especialidad; esto es, a las intervenciones quirúrgicas. Decir la serie de operaciones realizadas durante tres años sería relatar toda su historia profesional. Sólo diremos que le hemos visto practicar varias veces la raquí-anestesia con seguridad pasmosa y acierto completo. Lo que significa esto y los lectores lograrán saberlo con preguntar a sus médicos respectivos.

El entierro

Fué una gran manifestación popular. Todo el pueblo de Monóvar rindió el homenaje postrero al querido don Alejandro. Infinidad de forasteros, llegados de los pueblos vecinos, abarrotaron con su presencia el fúnebre acto. Desde la casa mortuoria, y calles del tránsito hasta la iglesia, no se podía dar un paso de tanta gente como acompañaba al cadáver las mujeres lloraban al paso del entierro, y los hombres habian de hacer verdaderos esfuerzos para permanecer serenos.

El lujoso ataúd de cinc, cubierto de coronas, era llevado por amigos y deudos del finado; detrás seguían otros amigos, todos ellos practicantes de medicina, llevando cinco coronas más; éstos amigos los Sres. don Ramón Rico, don Francisco Alfonso, don Alfredo Mallebresa, don Juan Pastor y don Enrique Román. Las cintas del féretro estaban sostenidas por los médicos don Francisco Villalta, don Francisco Bonmati, don Francisco Herrero y don Vitorio Pastor. En la presidencia del duelo, vimos, además de los Sres. Albert, Corbi y Verdú representantes de la familia, a los doctores don Antonio Alfonso de Monóvar y A. Guillén Tato de Alicante.

Despedido el duelo en la casa mortuoria, muchos amigos y mujeres siguieron hasta el cementerio. Allí hubo que abrir la caja de cinc para que los presentes viesen por ultima vez la cara rígida del llorado médico. El momento de ir desfilando todos por delante del ataúd fué emocionante en grado superlativo.

¡Descanse en paz Alejandro Verdú y reciba su desconsolada esposa y sus padres, hermanos y familia la expresión sincera de nuestro sentimiento!

Taqui-mecanógrafo español

ya sea de uno u otro sexo pero con suficiente práctica, se necesita en la fábrica de conservas «Las Palmas».

Escuela de Comercio

El día 1.º de Octubre próximo se celebrará el acto de apertura del curso de 1921 a 1922 de esta Escuela Profesional de Comercio.

Al acto hemos sido atentamente invitados; lo agradecemos.

presentado en Alicante el renombrado drama de Tamayo y Baus. Celebramos sinceramente que el notable protagonista de «Juan José», que Miguel Muñoz intérprete admirable del inmortal personaje de Dicenta, haga su presentación en una obra de la importancia de «Un nuevo drama». Ello demuestra sus arreos y lo merecida que tiene la fama de que goza.

Oportunamente daremos a conocer a nuestros lectores la lista de la Compañía y los estrenos que figuran en su repertorio.

SALON ESPAÑA

Sigue actuando con aplauso la Compañía de zarzuela y opereta de Ruano.

Anoche, como todas las noches, conquistó aplausos la primera tiple Lola Vela, quien posee unida a sus cualidades artísticas una belleza atractiva. Su labor en «Las Corsarias» fué muy celebrada.

TEATRO DE VERANO

Continúan actuando «Los Senalag», número de variedades harto conocido de nuestro público.

FECHA MEMORABLE

29 de Septiembre de 1911

Aquel turbión!

...Así transcurre el tiempo, así se alejan los recuerdos y así se hunden en el olvido. Sin embargo: aun es pronto para que se haya extinguido por completo la impresión que a todos nos produjo aquella horrorosa tormenta del 29 de Septiembre de 1911. Fué durante la madrugada. Y cuando amaneció aquel día aciago ofrecía nuestra ciudad aspecto de desolación y de ruina. No se han borrado todas las huellas.

Quedan muchas cosas. Y queda latente, sobre todo, el peligro de que se repita el desastre. Se anunciaron enmiendas, que, si no impedían completamente los efectos de una avenida semejante, pudieran atenuarla siquiera. Nada se ha hecho. Y hoy recordamos el segundo aniversario bajo la misma amenaza. Diriese que el tiempo no pasa para nosotros.

EL LUCHADOR-ALICANTE

DIARIO REPUBLICANO 2 pesetas mensuales

NOTICIAS

Después de brillantes ejercicios, ha obtenido el título de Profesor Mercantil nuestro excelente amigo el joven comerciante Don Miguel Sanchez.

LEGIA CONEJO

De Madrid ha llegado esta mañana el Gobernador civil don Sebastian García Guerrero. Inmediatamente ha tomado al mando de la provincia.

Información telefónica y telegráfica de Madrid y Barcelona

EL AVISPERO DE MARRUECOS Los moros contra España (Comunicado oficial)

Sigue la calma chicha.—Las tropas descansan.—En Larache, Ceuta y Tetuan

Madrid.—El comunicado del Alto Comisario al Gobierno no acusa hoy tampoco novedad importante alguna en la zona de Melilla.

Asimismo reina tranquilidad en las zonas de Larache, Ceuta y Tetuan.

Y es que los moros...—Preparan su táctica.—Establecen la censura.—A los moros es mas facil enganarlos.—No conocen la verdad oficial

Madrid.—Noticias fidedignas del campo enemigo confirman que los jefes moros están reorganizando sus huestes y que preparan una nueva táctica de lucha contra los españoles.

A tal efecto se vienen realizando concentraciones y se están estableciendo distintos sectores de combate. Creen así los moros que obligarán a Berenguer a modificar también su plan, desorientándolo.

La constante hostilidad a los conyoes creen que traerá por consecuencia el refuerzo de las posiciones, distrayendo fuerzas de los puntos que ellos imaginan.

Los últimos combates sembraron el desaliento entre los rifeños y ello comenzó a producir deserciones. Para evitarlas han adoptado los cabecillas las mas originales medidas: se ha ordenado severamente que no se les comuniquen a los confidentes de los españoles el número de bajas en las jar-kas.

A los jefes de las guardias establecidas en las proximidades de Alhucemas se les ha recomendado que impidan la circulación de noticias acerca de las ocupaciones realizadas por las tropas españolas.

Se van a terminar los «pacos».—Quieren luchar con «fantasía», como los españoles.

Parece ser que los moros muestran decididos a abandonar por completo su vieja táctica. Se proponen suprimir, entre otras cosas, el «paqueo»: cazados muchos «pacos» en sus madrigueras, por los legionarios, han comprendido que el procedimiento amenaza volverse contra ellos.

Aumentan los partidarios de bajar al llano y combatir en grandes núcleos, a fin de dar la sensación de que poseen numerosas fuerzas y de que constituyen un Ejército perfectamente organizado.

Cómo tratan los jefes moros y los santones de levantar el espíritu de los suyos.—La santa mentira, por todas partes

Madrid.—Los jefes y santones moros se esfuerzan con mil ardides de levantar el espíritu decaído de los jar-kas.

Para ello hacen circular de zoco en zoco las más estupendas versiones acerca del trato que reciben de los españoles los prisioneros y heridos rifeños. Tratan de enmudecer a los guerreros, por la indignación y el odio.

Los santones moros, pregonan:—«Nuestros hermanos, los creyentes, se desangran por falta de asistencia en poder de los españoles. Hay que retirarlos a toda costa.

Los médicos cristianos los dejan corromperse vivos.

En servicio de Alá y para merecer su premio el día de las compensaciones deben ser arrebatadas de los moros vengativas del cristiano, los heridos moros.

Luego refieren unos episodios espeluznantes, que producen honda sensación en las muchedumbres.

Un moro, que trataba de trasladarse de un parapeto a otro, fué alcanzado por una granada española: le cortó una pierna de raíz. Y cayó lanzando un grito desgarrador. Murió desangrado.

En otro combate fué herido un moro y este se presentó a un médico español.

Para evitar la hemorragia se había atado fuertemente un brazo con un bramante.

La herida se encangrenó y el moro perdió el brazo.

A esto añaden los narradores del zoco que el brazo le fué cortado al moro con una navaja de afeitar.

Luego dicen que se le cauterizó la herida con aceite hirviendo.

La actividad de Lerraux y Guerra del Rio

Madrid.—Hablando sobre la actitud de Lerraux el diputado radical Guerra del Rio, ha manifestado:

Reconozco que la actitud del jefe de los radicales se inspira en el más profundo patriotismo, pero como los republicanos no tenemos pontífices infalibles podemos discrepar de la opinión que sustente el jefe, sin mengua de la disciplina política.

Creo que las Cortes deben reunirse inmediatamente, mejor dicho debieron reunirse al siguiente día del desastre Annual.

Para exigir responsabilidades, los diputados que fueron a Marruecos a investigar de cerca lo ocurrido debieron ir invertidos previamente de todas las facultades necesarias para cumplir la misión fiscalizadora dando al país la sensación al mismo tiempo que se le exigían mayores sacrificios que se adoptaban medidas para evitar se repita lo ocurrido.

Declaraciones de Martinez Anido

Barcelona 29, 3 t.

El gobernador civil, general Martinez Anido hablando con un periodista ha hecho a éste declaraciones respecto a la noticia propalada de su viaje a Melilla para hacerse cargo del Alto mando del Ejército en aquella plaza.

Entre otras cosas ha dicho que es completamente falsa la noticia de ese viaje, pues él ni solicita ni ha solicitado nunca ir a Marruecos en esta ocasión en que pesa sobre su conciencia el grave problema del terrorismo y la cuestión social en Barcelona.

Ese viaje a Marruecos, caso de haberlo solicitado Martinez Anido, cree que la mayoría de la opinión hubiera tergiversado el propósito alegando que dejaba el gobierno civil por considerarse impotente para resolver los áridos problemas que hay pendientes.

Mientras no se me diga por quién debe—dijo—no iré a ningún sitio.

Respecto al Sindicalismo anárquico afirmó el gobernador, que estaba vencido.

—Puede asegurar que ha terminado en Barcelona,—dijo con gesto grave y enérgico.

Manifesto que tiene encarcelados en la ciudad a mas de treientos sindicalistas.

Aunque se cometan algunos crímenes y atentados y otros actos repulsivos, estos no les cometen ya los sindicalistas, sino gentes terroristas de quienes se dice que pertenecen al sindicalismo.

A pesar de todo cuanto ha manifestado Martinez Anido muchos políticos y gran parte de la opinión creen que en el próximo mes de Octubre dejará el gobierno civil.

Un hombre asesinado

Barcelona.—Los médicos le han practicado la autopsia al cadáver de un hombre que ha sido asesinado en Torrente la Guinea.

Crese que el matador es un tal Juan Venach.

Llegada de Ventosa

Barcelona.—En el tren expreso de esta mañana ha llegado a esta ciudad el señor Ventosa.

Sumario conclusivo

Barcelona.—Se ha declarado conclusivo el sumario de la causa seguida contra los individuos que asesinaron al patrono Arcadio Seiné.

Presos gubernativos en libertad

Barcelona.—Han sido puestos en libertad varios de los individuos que estaban presos por orden gubernativa.

En breve serán libertados varios más de los presos en idénticas condiciones.

Los presos en el castillo de la Mola

Barcelona.—También se han dado las oportunas órdenes para que sean libertados varios sindicalistas de los que se hallan presos en el célebre castillo de la Mola, en Mahón.

Agencia PRENSA SUCESORES VIUDA A. REUS Sagasta, 24

Electricidad

TELÉFONO, 342

BOTELLA Y COMPANIA

APARTADO 88

Maquinaria

SAGASTA 12, ALICANTE

EL RIO DE LA PLATA Antonio Castillo Mayor, 22, ALICANTE, Paquetaría y Mercería

GONZALEZ Hermanos (Casa Maylin)

Camas de hierro y madera. Muebles de todas clases.—Loza, lampistería cristalera.—Objetos de fantasía para adornos.—Aparatos de electricidad.

Plaza del Progreso 7 —Alicante

PLATERIA FRANCISCO ORTIZ.—MAYOR, 5 Pida usted siempre Cognac

Bisquid

Ultramarinos

FRANCISCO CR. MADES Plaza Reina Victoria

LIBRERIA INTERNACIONAL JUAN JORDA

Sagasta, 2. Alicante Teléfono, 356

Esta casa es la preferida por el público por ser la mejor surtida en «Librería», «Papelería» y «Objetos de escritorio».

Gran variedad en papeles para cristales y rizados para macetas.

Máquinas de escribir nuevas y de ocasión. Precios sin competencia.

Plaza de la Constitución, 6

Banco de Cartagena

CAPITAL 20.000.000 de pesetas Casa Central en Madrid

Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Elche, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, azarrón, Cieza, Yecla, Caravaca, Melilla, Alcoy y Totana.

Facilita Giros y letras, en toda clase de moneda sobre todas las plazas del mundo. De cuenta letras y cupones. Compra y vende monedas y billetes extranjeros. Admite depósitos en custodia sin cobrar premio alguno. Cartas de crédito. Giros telegráficos. Pignoraciones. Horas de Caja: de 9 a 12

BANCO DE ALBACETE SUCURSAL DE ALICANTE

Capital 25.000.000 Reservas, 12.000.000 Casa Central, Albacete. Sucursales: Andújar, Ciudad-Real, Córdoba, Lorca y Murcia

Banca y Bolsa

Caja de Ahorros. 3 1/2 % CUENTAS CORRIENTES A LA VISTA 3 % IMPOSICIONES A PLAZO. Intereses convencionales FACILITAMOS A NUESTROS CUENTA-CORRENTISTAS CHEQUES SOBRE CAPITALS FRANCOS DE COMISION HORAS DE CAJA: de 9 a 1 y 8 a 4

Anisados dulces

marca PALOMA GRAN APERITIVO

Reconstituyente PALO Ferruginoso

Estomacal Santa Cruz

Gran Estomacal Digestivo

Fabricados por Hijos de Juan Suan de Palma de Mallorca

El probar estos licores es convencerse de su excelente calidad De venta en los buenos ultramarinos y Bares

TINASE LAS CANAS

con el agua Virginal pr. gresiva; no ensucia la piel ni la ropa, evita la caspa y la caída del pelo; le devuelve su primitivo color; le fortalece, es inofensiva. Droguería de José Juan, Canal jas 10 Frasco 4 pesetas.

TERCIO DE EXTRANJEROS (LEGION EXTRANJERA) ¡ESPAÑOLES! ¡EXTRANJEROS!

Venid al Tercio de Extranjeros que defiende el honor y territorios nacionales. Se abre un ENGANCHE POR LA DURACION DE LA CAMPAÑA. Premio 300 pesetas. Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente. En el Gobierno Militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio de Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

REAL CLUB DE REGATAS Gran RESTAURANT

Concesionarios: Hijos de Samper

Conciertos tarde y noche

Los señores que deseen se les reserve mesa, se servirán pasar aviso a la Administración del Hotel Samper

